

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 44

ACTUALIDAD

La flota yanqui

Los Estados Unidos cuentan con una marina magnífica, pero según Roosevelt, esta flota es insuficiente.

Se asegura que el presidente expresó su esperanza de que se obtuviese en la conferencia de la Haya una limitación de armamentos navales. Si tal ha sido su deseo, no lo conserva en la actualidad al declarar que sería insensato esperar el mantenimiento de la paz mediante una convención internacional que señalase la limitación de armamentos.

En consecuencia, no contento Roosevelt con mantener en su actual grado de potencia la flota norteamericana, pide de las Cámaras que sean votados este año los créditos necesarios para la construcción de cuatro acorazados de escuadra.

Además, como es inútil poseer acorazados sin dotarlos de los elementos necesarios, es decir, de depósitos de carbón y diques en la costa del Pacífico, esta insuficiencia debe ser pronto corregida. Igualmente, en opinión de Roosevelt, falta fortificar las costas, organizar flotillas de torpederos y submarinos, y tener, en fin, una flota homogénea y agrupada.

Al tratar de este asunto, no podía el primer magistrado yanqui menos de hablar respecto al envío de la escuadra del Atlántico, al Pacífico.

Resulta del Mensaje presidencial que este cambio es provisional. Insiste Roosevelt en sus manifestaciones anteriores: esto es, que los Estados Unidos tienen derecho a situar sus buques en el Pacífico, donde la costa norteamericana es tan extensa como en el Atlántico.

Por lo tanto, cree que es lógico el envío de la flota al Pacífico mientras no sea suficientemente poderosa para poder distribuirse con carácter permanente en ambos Océanos.

Espera Roosevelt muy sinceramente que los buques yanquis efectuarán este viaje cada dos ó tres años, por lo menos hasta que quede terminado el canal de Panamá.

Confiesa el presidente que estos ejercicios navales, pueden por su naturaleza, causar inquietud al Japón, pero—añade—las inquietudes no son argumentos.

Las dificultades surgidas entre los Gabinetes de Tokio y Washington son anteriores al envío de la flota al Pacífico, y tienen un lejano origen, económico y moral á la vez, y no puede acusarse á una gran potencia como los Estados Unidos de prepararse en vista de las hipótesis menos favorables.

La idea del dominio del Pacífico responde á un sentimiento profundo del pueblo norteamericano, á quien toda su historia enseña que la ley de su evolución le impele del Este al Oeste.

Los japoneses, al iniciarse los sucesos de California no podían menos de ver en el movimiento de la flota yanqui una medida de precaución dirigida contra ellos. Pero, en el estado actual de las relaciones internacionales, las precauciones militares no resultan nunca inútiles.

Así lo ha comprendido el presidente Roosevelt y así lo ha expresado en su Mensaje.—Del Diario de la Marina.

POBRE CONDE!

Secuestrado en una catacumba

Un hecho de los más extraordinarios, y que parece datar de los tiempos más remotos de la Edad Media, se ha producido á las mismas puertas de Nápoles.

El conde Cito, hermano del duque del mismo nombre, maestro de ceremonias del rey, se paseaba por los alrededores de Nápoles.

De repente fué asaltado por una banda de malhechores, que se apoderaron de él y le ligaron fuertemente.

El conde fué conducido á una de las antiguas catacumbas, la de Frontanelle, y, una vez allí, fué conminado á escribir á su familia pidiéndole una suma de 2.500 francos, como precio de su rescate.

El conde Cito se negó á escribir. Entonces, los malhechores, para obligar-

le, le arrancaron uno á uno todos los dientes y le quemaron las plantas de los pies.

Vencido por el sufrimiento, el conde escribió por fin á su familia; pero ésta cometió la falta imperdonable de limitarse á dar parte á la Policía, en lugar de depositar la cantidad exigida.

La Policía, en seguida, descubrió el lugar del secuestro pero cuando llegó á él, los malhechores habían huido; lo cual no tiene nada de particular, dadas las connivencias que existen entre la "Camorra" y los mismos policías.

A falta de los secuestradores, la Policía encontró, en cambio, en la catacumba al pobre conde, moribundo, á causa de los malos tratos que aquéllos le habían infligido antes de su partida.

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

El presupuesto de Marina

Madrid 17 (21'35). En la sesión celebrada hoy en el Congreso ha sido aprobado el presupuesto del departamento de Marina.

Los de Instrucción

Terminada la discusión del presupuesto de Marina ahora continúa aquella sobre el de Instrucción pública.

El debate se halla desanimado. El voto particular presentado por el señor Llorente sobre la totalidad de dicho presupuesto ha sido desechado por la mayoría.

Los solidarios han presentado nuevas enmiendas pidiendo para Barcelona más escuelas.

Las vacaciones

Se asegura en los centros oficiales que las vacaciones durarán todo el mes de Enero, para continuar luego el debate sobre el proyecto de Administración local, insistiendo el señor Maura en su propósito de que sea aprobado antes de Abril.

En el Senado.—Declaraciones de Odón de Buen.

Madrid 17 (21'35). El senador D. Odón de Buen ha pronunciado un notable discurso en la alta Cámara, haciendo declaraciones terminantes de que los solidarios anteponen el fomento de la enseñanza y las obras públicas al desarrollo del ejército y la Marina.

Estas declaraciones están siendo muy comentadas.

De Marruecos

Noticias de Tánger acogen el rumor de que muley Hafid ha decidido someterse al sultán, en vista de los continuados fracasos de las huestes que aquél dirige.

Mesa.

El buque de las mil doncellas

No solo en Europa hay que lamentar la escasez de maridos. El nuevo continente tiene una estadística conyugal igualmente deslucida que la nuestra; pero en América las solteras no se andan con rodeos. Si no encuentran marido, se dedican bravamente á buscarlo, y viajan con este fin.

Así es que el buque "La Boetie", recibió días pasados en la rada de New York mil jóvenes decididas á sacudir el celibato.

Hemos comprendido—han declarado ellas—que las muchachas neoyorkinas tienen excesivas pretensiones. Nosotras, por nuestra parte, no abrigamos ninguna; he aquí por que tenemos fe en el éxito de nuestros proyectos matrimoniales.

Y para impresionar favorablemente á los probables ó problemáticos preterpidientes que se presenten en el muelle de la población á donde ellas se dirijan y que no nombran las mil señoritas, adoptaron sus mejores galas: "toilettes", atractivas, sombreros con plumas y graciosas sonrisas... El espectáculo, si hay que dar crédito á la crónica americana, fué sumamente lucido. Felizmente, todavía no han llegado á tanto las europeas.

Libros de ganga

Diccionario de la lengua castellana, por la Academia española, novena edición, año 1843, (encuadernada).—Precio: 10 pesetas.

Diccionario Universal francés-español, por D. Ramón Joaquín Domínguez 2.ª segunda edición, (4.ª mayor).—12 pesetas.

Diccionario Universal español-francés, por D. Ramón Joaquín Domínguez, segunda edición, (4.ª mayor).—12 Ptas. De venta San José 36.

INFORMACIONES

LOS USUREROS

Prologómeno

Entre los añejos males que padecemos bien pudiera considerarse la usura como uno de los más principales y dañosos. De ella, con mayores motivos aún que de la política, cabe decir que no tiene entrañas y si las tiene, más duras que una roca.

No sería ahora cosa del otro jueves extendernos aquí en consideraciones de índole moral y sociológica, señalando los caracteres y determinando las causas de esa verdadera plaga humana que todo lo invade, y, á poco que nos apurasen, esbozando enérgicas y decisivas leyes para evitar el contagio de tan tremenda calamidad.

Pero no es ese, ni mucho menos, nuestro intento. Además, se nos está vedado á los repórters salir de los moldes informativos de estas crónicas locales, en las que el argumento, el comentario y la moraleja hay quien los ofrece, más que en embrimiento, refritos en las parrillas callejeras...

Séanos, sin embargo, permitido amenizar estas notas con unas cuantas consideraciones, no sabemos si producto de nuestro magín ó del mismísimo y famoso del señor Grullo, padre espiritual de tantos chicos como nos dedicamos á la ingrata tarea de escribir.

Don dinero

Gran caballero es don dinero, dice la gente, y es verdad, al menos por la apariencia. Don dinero viste bien, come bien y se ríe del mundo entero. Pero de eso á que sea una persona decente va una diferencia muy grande. El dinero—suprimámosle el don—hace tiempo que trae completamente desasosegada á esta tierra. Unas veces vistiendo bata de mercader, otras túnica de arrendatario y las más gorro de prestamista, no se da un momento de reposo en urdir egoísmos y en sembrar perturbaciones que no son para contadas. Cada día se descubre un nuevo sistema perfeccionado y, de sorpresa en sorpresa, de estampido en estampido, hemos llegado á acostumbrar los timpanos á los más estupendos noticiosos.

La usura hase aclimatado en tal forma y con tal virtud prolífica, que, donde uno menos se lo piensa, escóndese un señor prestamista, algunas veces bajo capa de modesto ciudadano. Y, claro está, por muchos que aquéllos sean nunca serán menores los clientes, y, como consecuencia de todo esto, entre unos y otros se dan ingenios y se causan desazones... Todo, pues, por culpa de la usura...

Las consecuencias

La transcendencia de este mal, reputado como vicio, ha hecho comprender á nuestros legisladores la necesidad de refrenarlo, y ahí están los proyectos de D. Gumersindo Azcárate, traducidos también en afán ministerial, para responder á estos apremios.

Aquí en Canarias, y sobre todo en Santa Cruz, la usura ha tomado unas proporciones extraordinarias; tan extraordinarias, que asusta pensar en las consecuencias...

Ya son muy pocos los que se resignan á percibir un prudencial interés de un 6 por ciento. Hoy se aspira hasta un 60, según más adelante se dirá. Desde las comunidades de monjas de La Laguna y Garachico, que prestan á un ocho, hasta los usureros de profesión de esta capital, que prestan según pueden esquilmar al prójimo, hay para todas las fortunas y todos los gustos. Y esto es un escándalo, señores que os dedicáis á esta clase de negocios. Se puede amar el dinero, pero no hay derecho á tanto egoísmo. Así sucede que, cuando llega la hora de algún descalabro, antes acompaña á las víctimas la rechifla que la misericordia. Y les sucede á los prestamistas lo que á las moscas temerarias en el panal de la fábula:

que por golosas murieron presas de patas en él.

Hablando con un prestamista

Hemos visitado á un respetable prestamista, con quien, amigablemente, pasamos un rato de honesta charla.

Nuestro hombre ¡rara avis! echa pestes de su propio oficio.

—Se ha abusado tanto de él—nos dice—que los prestamistas, por lo abundantes y moscones, estamos ya como los betuneros... Es insostenible; somos una legión y un peligro; yo me complazco en reconocerlo así.

Pero ¿qué quieren ustedes! A mis largos años, sin fuerzas para trabajar, ¿qué diablos voy yo á renunciar al oficio?... Yo presto dinero, si, señor; pero, entendiéndose bien, á un módico interés que me dé para las necesidades de la vida. Querir ir más allá es una insensatez en este país donde los vivos se multiplican y el dinero escasea. Por ello no me extraña nada de lo que sucede. Bien empleado nos está, después de todo.

La virtud del ahorro que tanto se extiende en los países civilizados, aquí se desconoce por completo; y ¡claro! el que recibe dinero no piensa en otra cosa que en gastárselo lo más bonitamente posible. Yo, á Dios las gracias, no tengo muchos que quejarme de mis clientes; pero reconozco que el paño no anda muy bueno que digamos.

Si no, ya ustedes ven las catástrofes que están ocurriendo todos los días. La obsesión de un interés crecido ha privado del juicio y del aplomo á mis compañeros. —¿Quién da más?—parece decir el dinero de los prestamistas—y al reclamo acuden presurosas las demandas.

Han olvidado aquéllos hasta el viejo proverbio que grabar debiéramos todos en el frontispicio de nuestras arcas: de las cosas más seguras la más segura es dudar.

Ya no se duda de la buena fe de los parroquianos. Y yo no estoy conforme con esto. Hoy por hoy, como están las cosas y dados los refinamientos del siglo, créanme ustedes, hay que dudar hasta del Espíritu santo...

Y todo ¿por qué?—insiste nuestro interlocutor.—Pues, lo dicho; por el maldito interés y el más maldito aún tanto por ciento. El uno y el otro ciegan á nuestros prestamistas, ávidos de lo que el latino ha bautizado con el nombre de *frutus commodus*, ó, dicho en castellano neto, la buena breva...

¿Consecuencias de todo esto? Ya ustedes lo saben. Que el país se resiente de la falta de capitales emprendedores. Los que lo poseen prefieren darlos á préstamos menudos, entregándose á mezquinas especulaciones, y al calor de estos bajos negocios, la usura ha prendido como una llama en el espíritu de los hijos del país.

¿Ejemplos? ¿Para qué citarlos? Corramos sobre ellos un piadoso manto de olvido. Como dijo Sancho, á quien habrá que proclamar filósofo de la usura, peor sería *meneallo*. Sí, por Dios, no me recuerden ustedes esas cosas porque tiemblo como un azogado al pensar que he podido ser en algunas ocasiones de los elegidos. Pero no; el dominio que tengo de mi voluntad y de mi egoísmo me ha salvado casi siempre de las catástrofes. Prefiero, repito, ser un modesto prestamista del 6 por 100 á un fracasado del 36.

—¿Cuestión de gustos. Yo, de tener el dinero muy abundante, optaría por dejarlo en mi caja para extasiarme en su grata contemplación. El roce y el trato frecuentes con talegas y doblones nos hacen por lo general inseparables amigos y compañeros. Teniendo el dinero á nuestro lado, ustedes no saben la lástima que inspira el separarse de él. Con ello se obtiene el mayor de los beneficios: no gastarlo.

En ese sentido yo me declaro ante ustedes,—pero les suplico me guarden el secreto,—un perfecto usurero.

Continencia, mucha continencia, este debe ser el lema de los prestamistas. Y la continencia no se adquiere sino respetando el dinero.

Debemos hacer nosotros, en una palabra, lo que aquel bienaventurado San Anselmo: que se acostaba con mujeres hermosas para poner más á prueba el mérito de su castidad...

A real por duro

De estas generalidades pasamos á

otros casos concretos, y, de comentario en comentario, hablamos de los prestamistas de á real por duro.

Nuestro interlocutor no está conforme con esta clase de industriales que no se conforman con menos de un 60 por 100...

—Esto es una barbaridad—dice en tono enfático apurando hasta lo indecible la colilla de un puro.—¡Prestar dinero á un 60 por 100, no es humano! Yo, que conste, no apruebo eso. Además, hay que tener en cuenta que los que á tal sacrificio recurren son pobres empleados ó modestos menestrales. ¡Y cobrarles un real mensual por duro, un 60 por 100!... Vamos, hombre, eso es abusar de las penurias del prójimo.

Yo tengo un amigo, X, que se dedica á esta clase de negocios; pero yo no puedo aprobar las cosas de mi amigo porque revelan un egoísmo refinado y cruel. ¡Á tanto no llega, con ser mucha, mi devoción por el dinero! Yo lo amo, eso sí, yo no me canso de bendecirlo; pero yo quiero tener al mismo tiempo mi alma para Dios...

Nuestro interlocutor nos habla después de los requisitos, garantías, hipotecas, etc., etc., que esta clase de prestamistas exigen á su clientela. Muchas veces no le basta al empleado que solicita dinero un documento de garantía del habilitado; casi siempre tiene que llevar uno, dos y hasta tres fiadores y buen surtido de pagarés para atar todos los cabos que pudieran en su día contribuir á una insolvencia.

Pero, aún así, aun sujeto el cliente por los codos, el prestamista se ve burlado con alta frecuencia y las fracasos se suceden en una interminable serie, aunque nada de ello influye para que estos industriales abandonen tan aperreado oficio, expuesto á tantos desvelos y sinsabores. Así están ellos: ni duerme, ni comen, ni piensan en otra cosa que en el real por duro...

Y si á grande escala nos referimos, los fiascos están también á la orden del día. Yo conozco á otro amigo que, con toda su pericia en la materia, no supo evitar un bólido de 50 mil pesetas, que han sido para él otras tantas pesadumbres...

No me canso de decirlo. Por mucho que se perfeccione la usura, más, mucho más se ha perfeccionado la trampa. Y de que aquí que yo, en mi 6 por 100, bajo buena hipoteca, me quedo estacionado...

Y rueda la bola, amigos míos,

La moraleja

Nunca está por demás el repetirla. La usura ha traído males sin cuento á este país, donde antaño se vivía honradamente y en santa paz, ajenos á inquietudes financieras que hoy turban la tranquilidad del pueblo isleño.

El tanto por ciento es la obsesión constante de pobres y ricos, de hacendados y menestrales. Por perseguirlo con loco afán, el caso de los Humbert se está repitiendo aquí aislada y colectivamente, todo por un desmedido deseo de fomentar pompas mundanales, arrastrados por la corriente de los pueblos sibaríticos, que en vez de industriales y agricultores nos han traído negociantes y usureros...

Los capitales, empleados en bajos oficios, en mezquinas especulaciones, no dan señales de vida en el fomento de nuestra riqueza, tan necesitada de estímulos, de iniciativas y empresas.

El dinero que debiera aspirar á un prudencial ó ventajoso interés, construyendo, por ejemplo, barriadas para obreros, líneas férreas ó fomentando industrias regionales, prefiere andar en aventuras peligrosas, de bajo fuste, y vivir en una holganza perpetua, sin gloria para nadie...

Hoy por hoy, la usura está causando más estragos que la política.

Y con esto dicho queda todo.

Plisquis.

Biblioteca Las Grandes Novelas.—La titulada EL HIJO DEL DIABLO, se vende en la Imprenta García Cruz.—Precio: DOS pesetas.

EL TIEMPO

Día 17 de Diciembre
Temperatura máxima á la sombra 20.2
Minima 14.4
Oscilación 5.8

La prensa isleña

La Opinión

Publica una crónica de Ramiro de Maeztu sobre la embriaguez.

Dice que la campaña de las sociedades de templanza es admirable en conjunto y los resultados de su acción son magníficos en el Reino Unido; pero en este asunto han dado un paso en falso. El mejor camino para combatir la embriaguez no es el de considerar á los borrachos como enfermos que tienen derecho á la asistencia pública, porque en este caso la pena de la embriaguez recae en el contribuyente sobrio.

El mejor camino consiste en convertir la borrachera en circunstancia agravante ante los Tribunales y en aumentar el horror social hacia el borracho, hasta considerarle como á un leproso del que hay que apartarse.

El Tiempo

Dice que es cosa ya definitivamente resuelta que mañana por la noche tenga efecto, en el Principal, el magnífico concierto organizado por la Junta de señoras del Instituto de Lactancia y cuyos productos líquidos se destinan al sostenimiento de este útilísimo establecimiento de beneficencia.

Será, á no dudarlo, una fiesta brillante, por la calidad de los elementos que en ella tomarán parte, y un éxito desde el punto de vista material, porque nuestro pueblo y con especialidad las clases pudientes, responderán, como siempre, al llamamiento de las distinguidas damas que dirigen la Institución Comenge.

Informaciones

Hoy, como verán los lectores, publicamos la información referente á *Los usureros*, que es una de las que figuraban en nuestra anunciada serie.

La próxima la dedicaremos al Arte canario, y llevará por título: *En el estudio de González Méndez.*

Pídase en todas partes
Cerveza Tuborg.
Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:

Vacunas	6 con	1136 kilos.
Lanares	1 "	8 "
Cabrias	4 "	41 "
De cerda	1 "	30 "

Reses: 12 1215 kilos.

Correo de Madrid

El doctor Calzada y la emigración

Hemos tenido ocasión de hablar detenidamente con el doctor Calzada acerca de sus propósitos parlamentarios y de su actitud en el partido republicano y he aquí sus más importantes manifestaciones.

Se proponía discutir el proyecto de emigración, asunto que conoce, no ya doctrinal sino prácticamente por su larga residencia en la Argentina.

Pensaba el doctor Calzada exponer como el problema de la emigración puede únicamente evitarse reconstituyendo la riqueza interior, promoviendo trabajos y jornales en las ciudades industriales y en cuanto á los campesinos multiplicando la producción, combatiendo el latifundio, llevando á la explotación de la tierra todos los procedimientos de cultura que los pueblos adelantados nos muestran; haciendo, en pocas palabras, que el bracero de la ciudad y del campo, sobre encontrar siempre ocupación disfrute del producto de su trabajo.

En cuanto á lo que el Estado puede hacer en favor del emigrante, el modelo, para el doctor Calzada, está en la ley italiana, que establece el comisario regio durante la travesía y otras garantías de asistencia y cumplimiento de los contratos y desde luego en la protección consular, efectiva y positiva en los puntos de residencia y destino.

Todo cuanto no sea esto es inútil, y cuantas cortapisas se establezcan para impedir la emigración serán nuevos alicientes para las autoridades venales, nuevos medios de explotación contra los infelices que, forzados á abandonar la patria, lo harán de todas suertes, aun contra la ley.

Esto y mucho más pensaba decir el doctor Calzada, pero como ya está aprobado el proyecto de emigración hablará en la discusión del presupuesto de Instrucción.

Acercas de su actitud con el partido republicano, el doctor Calzada nos dijo que acata los hechos consumados, refiriéndose á los resultados de la última Asamblea.

Se considera un soldado de fila de la Unión Republicana. Asistirá, como es su deber y su gusto, á las reuniones de la minoría, hon-

rándose mucho con la presidencia de Azcárate.

Nos preguntó con gran interés por el estado de salud del Sr. Salmerón, del cual hace grandes elogios.

Tan pronto supo su enfermedad le cablegrafió y después le ha escrito.

Yo—dijo—he sido el más fiel mantenedor de su jefatura ante los republicanos de América.

Mientras fué nuestro jefe, acertase ó se equivocara, nosotros jamás le discutimos, porque nuestro único deseo era ayudar á nuestros correligionarios de la península.

Irá á visitarle.

Respecto al pleito de la Solidaridad él no tiene por qué pronunciarse por ahora ni en pro ni en contra; no se considera suficientemente enterado.

Conoce de antiguo los hombres y las cosas; pero no el momento y el ambiente social.

Maura y el Rey

En el Congreso, se comentaban mucho las palabras con que el Rey ha saludado al Sr. Maura.

Persona que las ha oído, dice que las palabras del Rey fueron las siguientes:

—Estaba deseando llegar, Sr. Presidente, para darle mi enhorabuena por la aprobación del proyecto de Marina. Y haciendo una pausa agregó:

—Mi enhorabuena y mi agradecimiento.

Contra los separatistas

El ministro de la Gobernación en vista del artículo que publica *El Imparcial* denunciando la propaganda separatista que descaradamente se realiza en Barcelona, ha dado órdenes terminantes para que sean perseguidos y castigados con el mayor rigor los autores de esas propagandas que se efectúan especialmente por medio de tarjetas postales.

Continúa barajándose en los círculos políticos y en la Prensa el tema de la crisis que para algunos está al caer y alcanzará á tres ó cuatro carteras por lo menos.

Nuestra opinión acerca de la modificación ministerial es que esta no se efectuará hasta el mes de Febrero, ó acaso hasta después de que aprobado el proyecto de Administración local suspendan éstas sus tareas para esperar la presentación de los presupuestos para 1909.

Para esa fecha, si creemos que se planteará la crisis parcial, siendo probable que alcance á los ministros de Hacienda, Instrucción, Gracia y Justicia y quizás algún otro más.

LOS MISTERIOS DE PARIS, por Sué.
Precio, 4 pesetas.
De venta, Imprenta García Cruz.

SONETO (1)

Ya fenecieron tus hermosos días flores risueñas de la edad temprana marchitadas en la feliz mañana de gratas ilusiones y alegrías.

Murieron sí, entre las tumbas frías duermes el sueño de la dicha vana... ¡Triste destino de la vida humana! ¿Quién á saber llegó que te morías?

En aquellos momentos de amargura, en esos días del dolor fatales, cuando, la muerte en negra vestidura

envolvió tus despojos virginales, todo se marchitó en la sepultura... ¡Tus virtudes jamás, son inmortales!

Tomás Capote y Pérez.

Tijarafe, 4 de Diciembre de 1907.

(1) En el túmulo levantado en la iglesia de Tijarafe, á la memoria del malogrado joven palmero D. Antonio Cabrera de las Casas, se ha colocado el anterior soneto, cuya inserción se nos suplica y á lo que gustosos accedemos.

Crónica marítima

Durante el presente año, han entrado en el puerto de esta Capital **2472** vapores.

En el presente mes de Diciembre han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, **131**.

Después de los anotados han llegado á nuestro puerto los vapores siguientes:

Umbria, italiano, de Génova y Barcelona, con 742 pasajeros de tránsito. *P. de Satriástegui*, español, de Buenos Aires y Montevideo, con un pasajero para este puerto y 110 de tránsito.

Hespérides, español, de Cádiz y escalas, con carga general y 29 pasajeros para este puerto.

Carmen, español, de San Juan y escalas con carga general y 26 pasajeros para este puerto.

Centro América, italiano, de Puerto Cabello, escalas y Ponce, con 5 pasajeros para este puerto y 49 de tránsito.

Segura, inglés, de Tampico, Vera-Cruz y Habana, con 21 pasajeros para este puerto y 97 de tránsito.

Ilaro, inglés, de Brass, escalas y Sierra Leone, con un pasajero de tránsito.

Kameroou, inglés, de Hamburgo,

Rotterdam, Bremen y Madera, con 5 pasajeros para este puerto.

Anna, noruego, de Baulama, escalas y Dakar, con carga general de tránsito.

Efemérides canarias

18 de Diciembre de 1830. Ciérrase la Universidad de San Fernando, establecida en la ciudad de la Laguna, en cumplimiento del R. D. de 28 de Diciembre de 1829, que á la vez ordenaba se refundiesen sus rentas y enseresen un seminario conciliar.

Crónica general

Festival simpático.—Las señoras del Asilo *Victoria* se proponen organizar para las próximas Pascuas la fiesta del Arbol de Noel, que tanto se prodiga hoy en las grandes poblaciones por el hermoso sentimiento que la inspira.

Este festival se celebrará en el Teatro principal, la tarde del día de Reyes. Los juguetes que se compran, y que serán gratis para los niños, los costean las damas de la Junta directiva que preside, con tanto acierto, la Sra. doña Aurea Díaz Flores de Schwartz.

Aplaudimos este generoso pensamiento y ofrecemos nuestro modesto concurso para secundarlo.

Para la Argentina.—Procedente de Génova y Barcelona estuvo ayer en bahía el vapor italiano *Umbria*, de paso para Buenos Aires, conduciendo 742 pasajeros de tránsito, la mayor parte emigrantes.

El cable.—El Alcalde de los Llanos telegrafió ayer al Sr. Gobernador civil lo siguiente:

"Al quedar restablecida comunicación cablegráfica, cábeme honor saludar V. S., nombre pueblo agradecido Gobierno por tan importante mejora. —*Tabares.*"

El Sr. Santos y Ecay contestó con el siguiente despacho.

"Comparto con V. S. Ayuntamiento y pueblo Llanos restablecimiento comunicación cable felicitándole por ello. Transmitiré al gobierno su manifestación gratitud."

Un parche.—Por R. O. que publica la *Gaceta* del 8 del actual se declaran limpias las procedencias de Marruecos por haberse comprobado que la epidemia que allí se padece no es la peste bubónica.

Si es epidemia, lo que allí se padece, según dice la nota oficiosa que se nos ha facilitado esta mañana en el Gobierno civil, no comprendemos que puedan declararse puertos limpios los infestados.

Vapor cableero.—El vapor cableero inglés *Dacia*, que, procedente de la Palma y Garachico, llegó días pasados á nuestro puerto, ha zarpado para Tánger con objeto, según nuestros informes, de arreglar el cable de Ceuta, que está interrumpido.

De viaje.—Anoche á las 10 se embarcó para Cádiz, en el vapor *Satriástegui*, el Sr. D. Francisco Santomé, que regresará á esta Capital á mediados de Enero.

En el mismo buque hace viaje el comandante del *Bazán* Sr. Navarro, con su familia.

Con licencia para la Península se embarcó el profesor dedibujo del Instituto, D. José Alcoba y Moraleda.

Deseamos á todos un feliz viaje.

Obituario.—Ha fallecido el capitán de infantería D. Francisco Rosa y Falcón, á cuya afligida viuda y demás familiares enviamos la expresión de nuestro sentimiento.

Desgracia.—En el pueblo de Tías, ocurrió el día 7 del actual una sensible desgracia.

Doña Eulogia Díaz Cabrera, de 55 años de edad, al tratar de tender unas prendas de ropa que había lavado, en una cerca de piedra que rodea á un aljibe de cinco metros de profundidad, cayó en éste, el cual contiene muy poca agua, siendo tan fuerte el golpe que recibió en el fondo del aljibe, que quedó dicha señora muerta en el acto.

El cadáver fué trasladado á Arrecife, donde se le practicó la autopsia.

Viaje suspendido.—A pesar de que en nuestro número del lunes decíamos que se había suspendido el viaje del Gobernador á Madrid, *El Tiempo* de hoy, adelantando los chistes del próximo día de Inocentes, dice que para no dejar en ridículo la verídica información de los colegas *Diario de Tenerife*, *La Opinión* y *El Progreso*, ayer, efectivamente, se embarcó para la Península, el Sr. Gobernador civil D. Joaquín Santos y Ecay.

Por lo que respecta á nosotros, nos importa poco que se vaya ó se quede el Sr. Santos y Ecay.

Quejas.—Varios obreros de los que se dedican á vender á bordo de los vapores, se han acercado á nosotros para formular algunas quejas por los despojos de que están siendo víctimas en su industria.

A pesar de contar con la recomendación de los capitanes de los vapores, hay algún jefe de casa consignataria que, valiéndose de malas artes, ha sustituido á aquéllos para colocar á sus paniaguados, privando de legítimos dere-

La Chiquita

Almacén de vinos, comestibles y licores de Angel Pérez Bodria

CALLE DE CANDELARIA, ESQUINA A SANTO DOMINGO

Este almacén vende más barato que ninguno, garantizando el peso de los artículos, que son todos de primera calidad.

Boquerones de Málaga, lata de $\frac{1}{2}$ kilo, 1'20 pesetas.—Langostinos muy frescos, lata, 1'00 pesetas.—Dulce en almibar, lata de una libra, 0'75 pesetas.—Salchicha de Viena, 1'25 pesetas.—Salchicha Oxford, 1'40 pesetas.—Queso de plato (pura nata).—Completo surtido de dulces en almibar, embasados en porcelana fina y cristal.—PIDAN NOTA DE PRECIOS A

LA CHIQUITA

CANDELARIA, ESQUINA A SANTO DOMINGO.

chos á los que los tienen reconocidos por los capitanes y se han distinguido por su ejemplar conducta en largos años de profesión. Esto es injusto y sobre ello llamamos la atención de las autoridades del puerto para que cesen esas irritantes persecuciones, aquí desconocidas hasta ahora, dejando ejercitar su industria á aquellos honrados padres de familia.

Vapores correos.—Ayer tarde llegaron á este puerto los vapores correos *Satriástegui* y *Hespérides*.

El primero procedía de la Argentina, conduciendo un pasajero para este puerto y 110 de tránsito.

Zarpó por la noche para Cádiz y escalas.

El *Hespérides*, llegó de Cádiz y Las Palmas, con 29 pasajeros para este puerto y abundante correspondencia.

Zarpó para Santa Cruz de la Palma. Esta mañana ha llegado el vapor correo *Antonio López*, de paso para la Habana y puertos de América central.

Sucosos.—Leemos en el *Noticiero* de La Laguna:

Anoche, en Tacoronte, hubo una denuncia que oímos calificar de "batalla campal" y á consecuencia de la cual parece que hay varias personas heridas.

Una de estas ingresó esta mañana en el Hospital siendo curada de una herida como de ocho centímetros de longitud en la parte izquierda de la frente y producida al parecer por golpe de piedra, cuya herida interesa los tejidos blandos, la cara externa del hueso y el tegido esponjoso de este; el doctor calificó la herida de pronóstico reservado.

Tenemos entendido que el Juzgado y el médico forense se han personado en Tacoronte.

Guardias de Seguridad.—Son numerosas las vacantes de guardias de seguridad que han de cubrirse en Enero próximo por crearse ese Cuerpo en Valencia, Coruña, Sevilla y Vizcaya, y aumentarse en Barcelona y Madrid.

Los que aspiren á ocuparlas deben llenar las condiciones del concurso anunciado en la *Gaceta* del 6 del actual, y no tendrán que trasladarse á Madrid, pues podrán sufrir examen en la capital de las citadas que esté más próxima al lugar de residencia del aspirante.

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Los presupuestos

Madrid 18 (11'20).

Es cosa ya resuelta que para el sábado próximo quedará ultimada en el Congreso la discusión de los presupuestos.

Los círculos políticos y las sesiones de las Cortes se hallan en completa desanimación, notándose la falta de muchos diputados que se han marchado á provincias para pasar la temporada de Pascua.

Catástrofe en una mina

Dicen de Birmingham que en la mina llamada Volandes ha habido un desprendimiento de grisú, produciéndose una tremenda explosión de resultados de la cual hay gran número de víctimas.

Hasta la fecha van extraídos 35 cadáveres.

En los pozos se hallan sepultadas más víctimas.

Los trabajos de salvamento hácese con dificultad.

Mesa.

Registro civil

Día 17

Nacimientos

Ignacio Camacho y Pérez-Galdós. Antonio Hernández y García.

Defunciones

Juan Roger Blaisry Delor, de Toulouse (Francia) 33 años, casado, Castillo 16. Endocarditis aguda.

María del Pilar Cruz y Rodríguez, de Santa Cruz de la Palma, 94 años, viuda, San José 33. Reblandecimiento cerebral.

Juana Montesdeoca y Hernández, de esta Capital, un año, Costa Sur. Meningitis.

José Pineda y Echevarría, de Asturias, 30 años, soltero, Cruz Verde 17. Tuberculosis pulmonar.

Matrimonios

Ninguno.

La Religión al alcance de todos.—1 tomo encuadernado, 1'50 pesetas. En la Imprenta García Cruz, San José, 36.

PARA EL COMERCIO

Vapores que se esperan

Día 18 Para Hamburgo, vapor *Santa Catharina*. Agentes, Hamilton y C.^a

18 Para Las Palmas y Costa de Africa, vapor *Agberí*. Agentes, Elder, Dempster y C.^a

18 Para Puerto Rico y Habana, vapor *Antonio López*. Agentes, Viuda é hijos de La Roche.

18 Para Barcelona y Génova, vapor *Savoia*. Agentes, Elder, Dempster y C.^a

18 Para Londres, vapor *Inanda*. Agentes, Hamilton y C.^a

18 Para Southampton, vapor *Segura*. Agentes, Elder, Dempster y compañía.

19 Para Londres, vapor *San Telmo*. Agente, O. Thoresen.

19 Para Cape Town, vapor *Corinthic*. Agentes, Hamilton y C.^a

20 Para Madera y Londres, vapor *Agadir*. Agente, H. Wolfson.

20 Para Londres, vapor *Salamis*. Agentes, Hamilton y C.^a

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas

(COMPAÑIA ANÓNIMA)

Caja de ahorros

Saldo anterior Ptas. 90.412'60

Imposiciones durante la semana (7) 500'

Suma Ptas. 90.912'60

Reintegros (6) 2.325'

Saldo Ptas. 88.587'60

Santa Cruz de Tenerife, 15 de Diciembre de 1907.—J. M. Ballester, Gerente.

La novela de ahora

El mayor acontecimiento literario del siglo. Publicación semanal de novelas escogidísimas, á 30 céntimos cada gran novela. Es la más barata del mundo.

De venta: En la Imprenta García Cruz, San José, 36.

The Lion Trading Co.

Visítese esta casa que tiene las últimas novedades de la estación y precios fuera de toda competencia.

Especialidad en glaces, negros, de seda, raso liberty, trenzas y toda clase de adornos.

Historia de la vida, hechos y astucias de Bertoldo

BERTOLDINO y CACASENO. Precio, 50 céntimos. En la Imprenta García Cruz.

¡Al fin llegaron!



y ya están á la venta los almanagues de pared muy feos, y bloks sueltos en la Imprenta García Cruz.

CHERRY BRANDY DE P. BARDINET

Tenerife

Colegio para señoritas bajo la dirección de la señorita NIEVES LÓPEZ MARTÍN

La enseñanza que se da en este Colegio, mediante un sistema especial de su Directora, es sólida y rápida, procurando que las niñas no pierdan lastimosamente el tiempo.

Para conseguir este objeto solo se admiten 25 alumnas, a las cuales diariamente se les toma y explica sus lecciones.

Habrán clases particulares de francés, pintura y música. A las alumnas de esta última sección se les enseñará gratuitamente nociones de italiano, tan íntimamente relacionado con la música.

Para otros detalles acúdate a la Dirección de 3 a 5. Noria, 7.

Por ausentarse su dueño, se venden varios muebles, de ocasión, en la calle del Pilar núm. 21. (989 3).

Sirvientas

Se necesitan dos, una para la cocina y otra para dentro, que sepan su obligación y presenten buenos informes.

Se les pagará buen salario. Dirigirse a D. Agustín Guimerá y Frago, casa de los Sres. Elder, Dempster y C., Alfonso XIII, 84.

Nicolás Dehesa Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Se venden solares, de la propiedad de José Padrón, en el BARRIO DE SALLAMANCA. (675-30)

PÉRDIDA

de un impermeable completamente nuevo, de tela negra, con forros de goma color gris.

A la persona que lo entregue en la Cervecería Las cuatro naciones, se le gratificará con el valor de la prenda a más de agradecerse por tratarse de un recuerdo.

MARJETAS DE VISITA

Con toda perfección se hacen en 15 minutos, en la IMPRENTA GARCÍA CRUZ, San José, 36.

Bonitas letras inglesas para escoteros. Preciosas cartulinas para tarjetas de visita para señoritas.

Clases particulares

De Cálculos mercantiles, Partida doble, Legislación, Correspondencia comercial y Preparación para ingreso en el Banco de España, por D. Luis de la Fuente, Interventor de dicho Establecimiento de crédito.

Horas de 8 a 10 de la mañana. Clases especiales nocturnas para dependientes de Comercio de 8 a 10, los que en un solo curso pueden aprender cuanto es indispensable al desempeño de los cargos de Tenedor de libros ó Cajero en escritorios comerciales.

Procedimientos teórico-prácticos muy sencillos.

Honorarios sumamente módicos Dr. Allart 26, pral.

Confitería y Pastelería

31, S. Roque, 31 **LA CORONA** 31, S. Roque, 31

Se hace DULCES y PASTELES variados y frescos todos los días. CHOCOLATES de las mejores marcas. FRUTAS cristalizadas y en almibar. BOMBONES, GRAGEAS, PELADILLAS, ESTUCHES-FANTASÍA para bodas y fiestas. JAMÓN planchado detallado. Se sirven refrescos. LUNCH a domicilio a precios módicos.

El verdadero ROM NEGRITA

EMBOTELLADO POR

Les Fils de P. Bardinnet-Bordeaux

Garantizado puramente natural, es el mejor digestivo y más seguro anti-epidémico

Para tomarlo legítimo exigir las marcas

RHUM NEGRITA

Y

OLD NICK RUM

Fijándose bien en esta misma ortografía.

La última palabra en precios

Las personas que se dignen visitar el SALON MUESTRARIO de los Sres. **Caulfield & Sons**, Dr. Allart 28, accesorio, encontrarán un completo surtido en artículos sanitarios, tales como Inodoros, Baños, Lavatorios, Orinales y además los tan recomendados bloques desinfectantes para W. C.

Esta acreditada casa que posee una fuerte existencia de tubería de pederál para la conducción de aguas, canales y bajantes de hierro galvanizado, hace grandes rebajas de precios en cantidades de importancia.

También ha puesto a la venta el nuevo albeo para habitaciones, denominado **FRESCO**, de excelentes resultados.

Magníficas LUNAS PARA ESPEJOS, en diferentes tamaños, a precios nunca vistos.

No confundirse: Ferretería Inglesa.

Andalucía en Canarias

Dos cosas buenas y popularísimas en Madrid y el resto de la Península, son los

Boquerones fritos de Málaga

Y LA

Manzanilla LA JACA ANDALUZA

DE MANUEL GUERRERO Y C.ª

Ambos artículos son imprescindibles en giras, luncheos, partidas de caza, fiestas, etc.

Los **BOQUERONES FRITOS** y la **MANZANILLA OLOROSA** de **La Jaca**, está de venta en todos los buenos establecimientos de Santa Cruz.

VINOS Tinto de la Victoria y Blanco de Lanzarote Benjamín Izquierdo, Candelaria 27, esq. a Sol. EN ESTA CASA NO HAY ALGIBE.

Fondos de sillas de cualquier clase y forma los hace Ramón Díaz, Consolación, 46.

Fé de vida. En la Imprenta García Cruz.

LA ASEGURADORA ESPAÑOLA

COMPANÍA ANÓNIMA POR ACCIONES

CAPITAL: 5.000.000 de Pesetas. Domicilio social: Santa Cruz de Tenerife

SEGUROS: INCENDIOS Y VIDA

Dirección para la Península y Baleares, Madrid, Salón del Prado, número 14.

Sucursales y Agencias en todo el mundo.

Para informes dirigirse por correo, Apartado número 49, ó personalmente a las oficinas de la Dirección general, Alfonso XIII, n.º 93.



ALMACEN de NOVEDADES

17, Castillo, 17

Hy. Wolfson

Casa de Banca

Y CAMBIO

Compra y venta de oro. Compra y venta de giros sobre Madrid, París, Londres y otras plazas del extranjero. Demás operaciones de Banca.

Horas de despacho: de 10 a 12 de día y de 2 a 4.

Oficinas: MARINA, NÚM. 1 Santa Cruz de Tenerife.

SE VENDE

una magnífica mesa de escritorio, una máquina de escribir y un **Duplicator** (aparato para sacar copias) a precios muy económicos.

Se da razón en esta Imprenta.

Juego de comedor.

Se vende uno de nogal macizo, compuesto de dos aparadores y una mesa.

Informes, Sol, 34.

Muebles de mimbres

Se realizan por el precio de costo, una grande variedad en clases de muebles de mimbres, como sofás, sillones, mesas, etc., en el antiguo y conocido establecimiento **Bazar Inglés** en la plaza de la Constitución (bajos del Casino principal).

Aprovechar la ocasión. (446)

SASTRERÍA LA MODA

Se ha trasladado a la calle de Imeldo Serís número 99, detrás del Banco de España. Gran surtido en casimires de última novedad.

RECIBOS DE LOTERÍA

Se venden en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

La Salud de la Mujer,

conservada por las PÍLDORAS TOCOLÓGICAS DEL Dr. N. BOLET.

52 años de éxito!

De venta en el Almacén de Tejidos de todas clases, **calle del Castillo, núm. 28**, Santa Cruz de Tenerife.

Inglés

Artur George Sprag Profesor de Inglés

Plaza de la Iglesia, núm. 12.

Sellos de Cautchú

Sellos para Diputaciones, Juzgados, Ayuntamientos, Oficinas Civiles y Militares, Farmacias, Sociedades, etc., con los escudos que les pertenezcan. Se admiten encargos en esta Imprenta.

Cartulinas para tarjetas de visita.

En la Imprenta GARCIA CRUZ

fiesta para mí, pasar algunos días al lado de mi padre.

—¡Oh! Es inútil dispongas tu viaje, querida, porque cuento con estar veinticuatro horas en París.

Estuvo quince días, y al siguiente de su partida, Genoveva recibió cinco ó seis cartas anónimas en que se la advertía que su marido estaba en París con Rolanda. No le sorprendió, pues se lo esperaba; pero esto avivó sus celos, aumentando considerablemente su sufrimiento.

—No pudo esperar más tiempo,—se decía,—es preciso que esto concluya.

A partir de aquel momento fué presa de violenta fiebre, su estado alarmante para todos los que la rodeaban, le hacían quedarse días enteros encerrada sin querer ver ni aun a su hijo, rehusando tomar alimento; echada en una meridiana, ó vestida sobre el lecho, no cesaba de hablar, como presa de delirio, diciendo palabras incoherentes, faltas de sentido para todos, menos para ella.

Los servidores avisaron a su padre. Este acudió al momento; procurando distraer a su adorada Genoveva, pero todo era inútil. La joven, dominada por una idea fija, pasaba al lado de su padre y del señor de Turgis, sin conocerlos, mirándoles con ese mirar vago de los niños ó de los locos.

—Es preciso no perderla de vista un momento,—decía su padre.

—Tenéis razón,—replicaba Turgis,—pues en el estado de exaltación en que se encuentra, todo es de temer.

Una vez la joven desapareció. Un guarda la vió dirigiéndose con pasos precipitados hacia un coto.

Habiéndose hecho indicar la dirección que llevaba,

En aquel momento hacía sin duda alguna la comparación de la belleza delicada y un tanto añorada de su mujer, con la espléndida y provocativa de la señora Chantereine, y esa comparación, que la Condesa adivinaba, la ofendía como si la hubiera lanzado un insulto a la cara, y la desconcertó. Sin embargo, encontró aún en su alma martirizada una dulce queja.

—Perdona, Héctor, he creído agradarte y veo lo contrario, lo siento.

Y se retiró lentamente, esperando una palabra cariñosa; pero esperó en vano.

Cuando llegó a su habitación se miró en un espejo, y luego, soltando una carcajada nerviosa, exclamó:

—¡Necia! ¿Creías poder rivalizar con la soberbia Chantereine? ¿De qué te ha servido tu infantil capricho? Nada más que para demostrar tu inferioridad en todo y que te anonada con su soberana hermosura. ¡Necia, estúpida, me das compasión!

Un sollozo subió a su garganta, y presa de violenta amargura, sintiendo su amor propio herido, escarnekida su ternura, se volvía loca.

—Pues bien,—exclamó,—le dejaré un remordimiento eterno.

Y tomando la escopeta que tiró al entrar en un rincón, introdujo un cartucho en el cañón del arma.

Enganchó la llave a la de la puerta, apoyó la boca del arma sobre su corazón, tan profundamente herido, y tiró con fuerza del cañón de la escopeta. Una violenta detonación retumbó, y Genoveva rodó por el suelo en medio de una ligera nube de humo; el tiro le había pasado por debajo del brazo, rozando la chaqueta de terciopelo que llevaba puesta.

Tal era su excitación nerviosa y su desesperación,

